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崔天凱：中美應摒棄零和遊戲 追求共贏

當地時間2月1日，在美國華盛頓中國駐美大使館，美國總統特朗
普的女兒伊萬卡攜身穿喜慶紅裝的小女兒阿拉貝拉出席「2017年歡

樂春節——中國文化之夜」活動。崔天凱與伊萬卡親切交談。伊萬卡稱她和女兒都對中國文化很感興趣，她女兒
還會說一些中文。兔年出生的阿拉貝拉要了一張兔子的剪紙，還用中文說了一句「兔子」。

圖：新華社、《中國日報》 文：環球網

保護島礁「十三五」增 領海基點
國家海洋局：部分海島穩定性受威脅

聯國報告：華吸外資居全球第三

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國家海洋局日前發佈的《全國海

島保護工作「十三五」規劃》（下稱「規劃」）指出，目前中國部分領

海基點所在海島穩定性受到威脅。規劃稱，在權益島礁保護方面，到

2020年要再完成51個領海基點保護範圍的選劃。

中國深空探測
未來四大任務

一、2020年發射首個火星探測
器，一次實現火星環繞和着
陸巡視探測

二、實施第二次火星探測任務，
進行火星表面採樣返回，開
展火星構造、物質成分、火
星環境等科學分析與研究

三、進行一次小行星探測

四、規劃一次木星和行星的探測

資料來源：中國國家航天局

資料顯示，中國曾先後兩次集中公佈了
部分領海基線及基點的地理坐標，第

一次是1996年《中華人民共和國政府關於
中華人民共和國領海基線的聲明》，宣佈
了大陸領海的部分基線和西沙群島共77個
領海基點的名稱和地理坐標；第二次是
2012年9月10日《中華人民共和國關於釣
魚島及其附屬島嶼領海基線的聲明》，宣
佈了中國釣魚島及其附屬島嶼的領海基線
和17個領海基點的名稱和地理坐標。

開發利用不足夠 生態監測待提升
針對海島保護現狀，《全國海島保護工
作「十三五」規劃》指出，中國的海島保
護與管理工作取得了重要進展，但尚存在
五方面問題，海島生態保護尚需加強，生
態破壞事件仍時有發生，部分典型生態系
統退化嚴重；海島對經濟發展的促進作用
尚需提升，海島開發利用約束和引導不
夠，歷史遺留用島還沒有納入有效管理，
高品質、精細化海島開發利用方式尚未形
成；部分領海基點所在海島穩定性受到威
脅；海島業務支撐能力尚需提高，法律法
規及標準體系仍需完善，海島資料系統性
不夠，基礎研究不深入；海島分級保護和
管理體系尚需完善，一些地方海島管理能

力和力量不足，保護合力尚未形成。
規劃提出，到2020年，中國海島工作實

現「四新」目標，其中提到，針對權益島
礁保護，在「十二五」期間已選劃的22個領
海基點保護範圍基礎上，再完成51個領海基
點保護範圍的選劃。海島綜合管理能力取得
新進展。基本構建海島保護的約束與引導制
度體系，海島生態監視監測能力大幅提升，
促進海島工作的國際合作與交流。

海島逾1.1萬個 佔國土面積0.8%
國家海洋局最新發佈的首個海島統計調

查公報顯示，截至2015年底，中國共有海
島11,000餘個，海島總面積約佔中國陸地
面積的0.8%，浙江、福建、廣東海島數量
位居前三。海島分佈南方多、北方少，近
岸多、遠岸少。無居民海島開發利用管理
方面，截至2015年底，共批准開發利用無
居民海島16個，用島總面積約1,666公
頃，應徵收海島使用金約5億元人民幣。
國家海洋局副局長房建孟表示，為確保

規劃順利實施，擬積極推廣政府與社會資
本合作模式，引導和鼓勵社會資金參與海
島保護，同時深化軍民融合，建立健全海
島保護與利用軍民融合協調機制，研究廢
棄國防用途海島及其設施轉為民用機制。

特 朗 女 兒 拜 年普

中墨合資企業協議
向墨車廠注資逾2億美元
香港文匯報訊 據路透社報道，一家中

國與墨西哥合資企業周三公佈，計劃向墨
西哥一汽車生產廠投資逾2億美元；在美
國總統特朗普的威脅令美國企業的投資計
劃陷入癱瘓之際，這家合資企業的決定展
示了信心。
墨西哥中部伊達爾戈州的州長Omar

Fayad 在記者會上說，墨西哥的Giant
Motors和中國的安徽江淮汽車以及經銷
商Chori Company Limited將對該州一家
汽車廠投資逾44億披索（約2.12億美
元），生產運動型車（SUV）。
Fayad說，該汽車廠未來四年可能生產
最多1萬輛汽車，並稱最先組裝的車型將
是江淮汽車的SUV S2和SUV S3。

領海基點是計算
領海、毗連區和專
屬經濟區的起始

點。中國通常在領海基點設立石碑，作為
維護國家海洋權益和宣誓主權的重要標

誌。
根據聯合國海洋法公約，領海基線是測

量沿海國領海的起點，通常是沿海國大潮
低潮線，但是在一些海岸線曲折的地方，
或者在海岸附近有一系列島嶼時，便使用

直線基線劃分的方式，即各海岸或島嶼確
定各自的適當點，以直線連接這些點，劃
定基點，這些點就被稱為領海基點，這些
直線就是這一海域的領海基線。
■資料來源：國家海洋局網站、百度百科
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■■中國規劃到中國規劃到20202020年再完成年再完成5151個領海基點保護範圍的選個領海基點保護範圍的選
劃劃。。圖為官兵在佘山島領海基點界碑前巡邏圖為官兵在佘山島領海基點界碑前巡邏。。 資料圖片資料圖片

杜魯多拜年秀中文
稱華對加非常重要

香港文匯報訊 當地時間1月31日傍
晚，加拿大加中議會協會在加拿大議會舉
辦招待會，慶祝中國春節。據新華社報
道，加拿大總理杜魯多出席招待會並發表
致辭，讚揚華人對加拿大發展的貢獻，高
度評價加中關係發展。
杜魯多在致辭中強調，過去一年兩國總

理成功實現互訪，加方多位內閣部長訪
華，加中戰略夥伴關係正進入前所未有的
新時代。「這意味着密切關係即將到來，
中國對加拿大非常重要。」
致辭最後，杜魯多還用普通話和粵語給

嘉賓拜年：「恭喜發財！恭喜！恭
喜！」字正腔圓，引來會場一片歡呼聲。
致辭後，杜魯多把新任駐華大使麥卡勒

姆和他的華人妻子介紹給大家，希望他為
加中兩國關係譜寫新的篇章。
自2017年起，加拿大將每年農曆正月

初一至十五正式定為官方節日「春節」，
成為全加拿大人共同慶賀的節日。
1月29日，杜魯多還帶領3名內閣部長

和溫哥華所在地的各級官員，在溫哥華唐
人街參加了一年一度的春節大遊行，向沿
途的觀眾拜年。

香港文匯報訊 中國駐美國大使崔天凱1日表示，中
美兩國應摒棄零和遊戲和冷戰思維，在合作中追求互利
共贏。
據新華社報道，在中國駐美大使館1日晚舉辦的

「2017年歡樂春節——中國文化之夜」活動上，崔天
凱對到場的500餘名來賓說：「不衝突不對抗、相互尊
重、合作共贏是雙方應該繼續遵循的指導原則。」
「無論遇到什麼困難和挑戰，雙方應始終以合作而非衝
突對抗的方式共同應對。」崔天凱強調。
崔天凱特別談到，文化交流有利於增進對各自文化的
了解，拉近人民間的距離。
在活動現場，有多名來自北京的非物質文化遺產手工
藝人向來賓展示了中國傳統技藝，畫糖人、剪紙等工
藝，令不少外國人讚嘆。此外，中國藝術家們還獻上了
京劇《貴妃醉酒》、口技、雜技等表演。

獲提名美駐華大使：力排兩國分歧
被提名為美國新任駐華大使的艾奧瓦州州長特里．布蘭
斯塔德1日表示，他有信心在赴任後為消除兩國分歧、實
現雙贏發揮建設性作用，以造福美中兩國和世界。
布蘭斯塔德當晚在艾奧瓦州馬斯卡廷市慶祝中國農曆
新年音樂會後接受採訪時說，過去這些年，美中兩國關
係有過起起伏伏。如今，兩國也面臨許多挑戰。但他希
望，自己作為中國和中國領導人的老朋友，能夠發揮建
設性作用，努力消除這些分歧，實現雙贏。

香港文匯報訊 總部位於日內瓦的聯合國
貿易和發展會議（貿發會議）日前發佈報
告稱，2016年在全球特別是亞洲地區外國
直接投資（FDI）流入量大幅下滑情況下，
中國吸引外資較 2015 年增加 2.3%，達
1,390億美元，位居全球第三位。
據新華網報道，報告顯示，受全球經濟

增長疲軟以及世界貿易增長乏力等因素影
響，2016年全球FDI流量下降13%，至

1.52萬億美元。其中美國仍是全球最大FDI
接受國，流入量約為3,850億美元；英國則
從2015年的第12位上升至第2位，吸收外
資達1,790億美元。

創歷史新高 結構續優化
貿發會議投資和企業司司長詹曉寧表

示，2016年中國外資流入量除創下歷史新
高外，所利用的外資結構也繼續優化，質

量提高。外資持續向資本和技術密集型產
業以及高附加值領域傾斜，並繼續從勞動
密集型產業轉移出去。
詹曉寧同時預測，2017年中國仍將是全

球對外資最具吸引力的目的地之一，中國
吸引外資也將繼續保持高水平。
他表示，今年中國經濟增速將繼續在
全球處於較高水平，產業結構也將持續
升級，市場導向型外國投資有望保持增

長。同時，隨着中國外資管理體制改革
不斷深化，中國對外資開放的領域將進
一步拓寬，這都將為外資流入注入新動
力。
《經濟參考報》此前報道援引中國商務

部最新數據稱，2016 年中國吸收外資
8,132.2億元人民幣，同比增長4.1%。從結
構來看，服務業吸收外資的比重已經超過
七成，增幅顯著高於製造業。

中國2030年前探木星
香港文匯報訊 （記者 馬琳、凱雷 北京

報道）國家航天局副局長吳艷華本周一宣
佈中國未來深空探測工程將實施四次重大
任務（見表），除海內外矚目的兩次火星
探測外，首次明確提出規劃一次木星和行
星探測。北京航天界人士接受本報訪問時
指出，這意味着中國將在2020年首先探測
火星，2030年前將實施木星系統探測計劃
等，中國科學家提出的中國木星系統探測計
劃已經提上議事日程，將作為中國航天計劃
的重要組成部分。

重點探測「木衛二」
據了解，2016年春，中國科學院國家空間

科學中心發佈《2016-2030空間科學規劃研究
報告》，其中提到「木星系統探測」計劃。
值得留意的是，中國木星系統探測計劃，
除木星本身探測外，「木衛二」（又稱
「歐羅巴」，Europa）是重點探測對象，
包括研究「木衛二」大氣模型、表面冰層
形貌及厚度。
「木衛二」是木星的第四大衛星，大小和
地球的衛星——月球接近，特別之處在於其
冰層下有一層深達50千米的液態水，極可能
孕育着生命。科學研究指出，「木衛二」是
除地球之外，太陽系中唯一一個有大量液態
水存在的星球。
而國家航天局提到的「進行一次小行星探

測」，航天界人士稱，除探索生命的起源、
小行星的形成與演化外，小行星探測也會對
國際熱議「近地小行星撞地球」展開科學研
究，即研究小行星撞地球的概率進行評估，
精確測量小行星軌道，為規避小行星撞擊地
球提供科學依據。

■杜魯多（中）出席慶祝中國農曆春節大
遊行活動。 新華社

■「木衛
二」冰層
下存在液
態水想像
圖。
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